

Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremanera: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Sritas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA JUEVES 21 DE ABRIL DE 1927

Número 2535

## Suspende sus trabajos una empresa petrolera en México

### Grave accidente en Túnez

Todavía da Juego el ex-cañonero español "Sandoval" hoy yanki

Milwaukee, Wis.—El cañonero "Sandoval", uno de los buques hundidos por los cañones de la escuadra americana, durante la guerra hispano americana, de 1898, cuando la flota española trató de romper el bloque en Santiago de Cuba, se ha visto envuelto en un litigio, ante los tribunales civiles de esta ciudad.

El cañonero, después de 30 años de intempestivas aventuras, se encuentra actualmente en el fondo del río Milwaukee con el casco lleno de agua, y su capitán, Claire Graham, está tratando de obtener la cantidad de \$ 897.36 de su propietario, Charles S. Neff, de Milwaukee, de acuerdo con un contrato que celebraron hace dos años cuando el cañonero fué reparado y preparado para el transporte de frutas en el Lago Michigan.

Este buque fué puesto a flote por la marina de guerra de Estados Unidos después de la guerra e incorporado a la flota del Atlántico. Prestó servicios durante la Gran Guerra Mundial, y en 1919 le fué vendido a Mr. Neff, quien lo convirtió en un yacat.

El señor Neff ha negado responsabilidad financiera alguna en las reclamaciones de Shahain y por consiguiente el caso ha sido referido a los tribunales.

### AEROGRAMAS

México 20.—Desmentese rotundamente que el partido laborista postulará Serrano, pues debe ce-

lebrarse próximamente una convención para designar nueva directiva y orientar la campaña presidencial designándose el candidato por los Diputados laboristas. Afirmase que sería Obregón Candidato laborista. Universidad michoacana «Hidalgo» el plantel más antiguo de América, pues data del siglo 16, está próximo a clausurarse en Morelia, quedando sin terminar su educación 500 alumnos.

Por razones de economía el Gobierno de Estado retirale la subvención, considerándose tal paso como golpe mortal a la tradición intelectual del país donde salieron Hidalgo Morelos, Ocampo numerosos estadistas liberatos, médicos, pensadores, de hombres acción, coincidiendo su clausura con los preparativos para la campaña electoral.

Estudiantes gestionan que se revoque el acuerdo gobernador, haciéndole ver el perjuicio para la juventud estudiosa. El Secretario de Educación declaró que no puede menos de calificar como atentado contra cultura del estado y nación en general dicho acuerdo, pues al plantel concurren muchos estudiantes de otros estados, creyendo imposible proyectese tal desacato.

KAIROUAN.—Durante las fiestas de Túnez, celebrando unas carreras de fantasía por árabes soldados en honor de los miembros del Congreso de mutilados de la guerra, una tribuna hundiéndose, habiendo muchos heridos; algunos de gravedad. El presidente del grupo belga, Maginot, se encuentra entre los heridos.

PARIS.—En la carrera de globos esféricos el francés Blanchot logró pasar encima primero, a la altura de 2900 metros aterrizando en España.

PARIS.—El periódico Daily Herald hablando de la ratificación del gobierno italiano al tratado relativo a Besarabia, dice esto: Considerando la concesión, Sir Austin Chamberlain dice que todos preguntábase que iba a dar Italia en compensación, que cuando el problema aparece resuelto proyectando luz viva sobre intrigas italianas cuyo anterior miembro de negocios extranjeros más ambicioso y peligroso para Europa ve que sus pretensiones concuerdan mal con nuestros deseos de paz general.

### Elogios a Blanco y censuras a Viguri

Madrid.—Carlos Blanco, defensor del general Aguilera, ha recibido muchas felicitaciones por el razonado escrito de defensa que

presentó basándose en las disposiciones del Código Militar sin alardes ni apasionamientos. La prensa oficiosa comenta la defensa hecha por Rodríguez Viguri al general W. yler y recuerda que Viguri cobra pensión como ex Ministro de la Corona, por las 24 horas que ocupó el cargo de Ministro.

### El catecismo español

Madrid.—El Ministro de Instrucción Pública aprovechará el próximo día 17 de mayo, santo del Rey, para abrir entre los autores españoles un concurso encaminado a editar en España un libro, que sea resumen de la historia nacional, con acontecimientos acerca del estado actual del progreso material e intelectual en este país.

Ese libro constituirá a modo de un catecismo español y será repartido por toda España y en los países latino-americanos.

Propónese el Gobierno actual contestar argumentadamente en esas páginas a la historia negra levantada contra España durante muchos años a ciencia y paciencia de los Gobiernos españoles.

### Revoca Mr. Coolidge el arrendamiento de las reservas petroleras

Washington.—El Presidente Coolidge ha revocado la orden ejecu-

tiva dictada por el Presidente Harding el día 31 de mayo de 1921, bajo la cual Albert B. Fall, como secretario del interior, negoció el arrendamiento de las reservas petroleras navales con Edward L. Doheny y Harry F. Sinclair, transacción que dió lugar a acciones criminales y civiles en los tribunales.

La orden de revocación en la Casa Blanca se dijo que había sido dictada de acuerdo con el dictamen del Tribunal Supremo de los Estados Unidos que declara anulados los contratos y arrendamientos celebrados con Doheny respecto a la reserva de Elk Hills, California, y los depósitos de Pearl Harbor.

La orden fué publicada en el Departamento de Estado, de acuerdo con la rutina que se sigue en la publicación de las órdenes ejecutivas.

### Silenciaránse en las Escuelas Turcas, los héroes de los griegos

Angora.—Los héroes griegos, antiguos o modernos no deberán ser mencionados en las escuelas de Turquía, según un reciente decreto gubernamental que también prohíbe cualquier libro que hable desfavorablemente de la historia de Turquía o del progreso legislativo o intelectual de los turcos. También se prohíbe la propaganda religiosa extranjera.

### Clausura sus oficinas una Cia. subsidiaria de la Standard Oil Company

New York.—La Compañía Petrolera Transcontinental, subsidiaria de la Standard Oil, ha clausurado sus oficinas y suspendido sus trabajos en México.

## San Rafael de Oreamuno

La Semana Santa se celebró en el presente año con toda solemnidad, gracias a los esfuerzos de nuestro entusiasta Cura que hizo todo lo posible por darle el mayor realce a las ceremonias, pero de un modo especial la procesión del Santo Entierro resultó hermosa. Veinticuatro preciosos Angelitos vestidos de blanco y las mujeres de Jerusalem daban un aspecto hermoso a la procesión.

En cuanto al orden no tuvo que desear, los Sermones del Padre Ramírez, Salesiano, y del Padre Rojas, Cura de Cartago, fueron del agrado de los fieles, sobre todo el del descendimiento.

Otro número que más grato tiene a nuestro digno Cura fué el de comuniones habidas en esos días y en particular el Jueves Santo, cuyo número fué de quinientas dieciséis en este día.

El Santo Monumento aunque sencillo, con la iluminación daba un bonito aspecto.

La asistencia de fieles a rezar

estaciones y Vía Crucis fué numerosa, en fin no tengo palabras con qué elogiar la labor del Sr. Cura y de los señores mantenedores, quienes le secundaron en sus esfuerzos.

Vayan mis felicitaciones para todos; también no dejaré sin felicitar al director de la filarmonía que puso marchas buenas y que él mismo dirigió en las procesiones.

Cronista.

Abril 18 de 1927.

### TIPO DE CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

New York	400 1/2 %
Londres	389 —
Paris	79 1/2 —
España	355 —
Bélgica	280 —
Italia	102 —
Sulza	386 1/2 —
Berlín	400 1/2 —
Amsterdam	0.40 1/2 —

## NOTAS VARIAS

Anteayer presentó sus credenciales el nuevo Encargado de Negocios de Colombia en Centro América Gral. don Faraon Pertuz

El Circo Acrobático que tenía su carpeta en la Plaza Viquez se ha

trasladado a la Plaza Carrillo, frente a La Merced.

Ha llegado gran cantidad de material para la instalación de la empresa Electrica.

Don Fernando Madrigal Antillón

ha sido designado como representante de la Cámara de Comercio de Costa Rica ante las Conferencias de las Cámaras de Comercio que se celebrarán en Washington bajo los auspicios de la Unión Panamericana.

La Comisión de Cloacas y Cañería aprobó el contrato celebrado por el Sr. Gobernador con el empresario don Alfredo Borbón para instalar cloacas a particulares.

La Liga Nacional de Foot Ball ha designado al Sr. don José M. Araya Dávila para arbitrar el próximo match entre Chalacos y Heredianos.

El 18 de este mes venió el término de la licitación de la Municipalidad de Alajuela para la construcción de la planta eléctrica en el Río Poás.

Pronto se iniciarán los trabajos de construcción de la Cañería de Higueronal de Santa María de Dota.

## A UN MODERNISTA

Retrógrado, ignorante, oscurantista y necio seré porque no entiendo tu verso modernista, y me río de tu estilo, y tu número desprecio, y, en mis burlas, te llamo «pedante y pseudo-artista»

Seré lo que tú quieras: «un añejo adefecio que no entiendo los tópicos de tu golpe de vista» mas, cesa tu lectura, no recites tan recio: ¡mi cabeza da vueltas como un potro en la pista!»

López y Calderones fueron sólo alpargatas y su gran clasicismo era un «andar a gatas» que, al correr de los tiempos, culminó en tu cantar.

Búrlate, escribe, alábate con tu gran «auto-bombo» Jamás podrán tus burlas elevarse hasta el bombo del desprecio absoluto que me sueles causar.

R. T.

# QUÉ PIENSA UD. DE ESTO, SEÑOR?

Un extranjero, cuyo nombre no queremos recordar, como no sea para perdonarlo, deseoso de ganar adeptos para la secta protestante, pisó nuestras playas y plantó su tienda trashumate en San José.

Esto de ningunamano debe extrañarnos. De algunos años a esta parte las poderosas «compañías» bíblicas de los Estados Unidos redoblan sus esfuerzos sectarios, y buena prueba de ello son las numerosas expediciones de «apóstoles» que anualmente se desprenden de los muelles de Nueva York y Nueva Orleans con rumbo a la América Hispana.

Está escrito que los hijos de las tinieblas son más astutos que los hijos de la luz. Y nuestros pueblos pacíficos y confiados—sin tratar nosotros de inculparlos, porque en verdad no habría de qué—se han dado cuenta, no sabemos si demasiado tarde, de que entre un sueño y otro, el aprovechado enemigo ha venido arrojando a su trigal, cizaña.

Hace 20 años atrás, los hijos de la *Reforma* que por acaso llegaban a nuestro suelo eran tan contados que bien pasaban por personajes exóticos. Y ahora qué distinto y... qué vergüenza para nuestra fe.

Aún sin cambiar de prisma el paisaje es muy otro.

Nada más fácil demostrar: magníficas escuelas en la capital donde se aprende inglés *intuitivamente*.

En Heredia, Cartago y Alajuela, la macolla no será para arrancar de una palada; y lo que es verdaderamente alármante, la mala semilla ha sido arrojada

en alguno que otro de nuestros sencillos poblados y aunque esa no es tierra abonada para alimentarla, vive su vida raquíca con su consiguiente escándalo.

Sabe todo el mundo que furia *apostólica* se gastan los señores yanquis de este jaez, y cuántos sus ardorosos deseos de extender el «Reino de Cristo» en Sud América y en ésta su colita... los cinco minúsculos paísecitos del Centro, que no habrá por qué citar a México. Tampoco se nos escapa que como ellos no han venido a traer la paz sino la guerra (palabras del Evangelio) para hacerla... dólares les sobran.

Querría Ud. las cosas sin tanto perifollo literario?

= Es fácil complacerlo. Como el envío de misioneros evangélicos, método tan conforme con el espíritu del Cristianismo, no les diera buen resultado, quieren ahora emprender una nueva *ofensiva*, sirviéndose de especialistas o «misioneros» a la moderna. Y así apartándose del método primitivo de enviarlos «sin plata ni oro», comienzan a fijar el presupuesto para cada uno. La ofensiva ha de durar cinco años y les costará CIENTO SETENTA MIL DOLARES, distribuidos así:

- Para un especialista de sanidad pública. \$ 25.
- Para un especialista de servicio social. \$ 25.
- Para la propaganda de su literatura. \$ 40.
- Para intercambio de conferencistas. \$ 15.
- Para su programa de educación religiosa. \$ 15.
- Para su propaganda entre los indios. \$ 50.
- Nada hay tan terrible como

un hecho—ha dicho alguien—y este hecho existe. Ahí está el fantasma del Protestantismo... convertido en troquel de monedas para comprar la gloriosa fe indohispana no por 30 envilecidas, sino por cuantas sean necesarias.

No importa que haya sido un extranjero y hereje por añadidura que con su alharaca jocosa nos haya sacudido la pereza...

Oímos a diario la voz de la conciencia y sin embargo los corazones quedan reacios.

El toque de alerta está dado por la campana eclesiástica. Ni es de esperar que haya de irse de puerta en puerta clamando: Atila ad portas!

*El Azote de Dios está a nuestras puertas... motivado por nuestra indiferencia religiosa...*

G. ANGULO MARÍN

NOTA: El presupuesto que aparece arriba lo he tomado del Propagandista Católico del Paso (Texas).

**El último vapor nos ha traído**  
**Salmón - Alún - Sardinas**  
**Boquerones - Encurtidos**  
**= BACALAO =**  
**Merluza - Bonito - Almejas**  
**CALAMARES EN SU TINTA**  
**para EL AGUILA DE ORO**  
 — PUJOL HNOS. —  
**TELEFONO 739 - TODO BARATO**

## Novenario solemne del Santísimo Sacramento del Altar

Con Misas los Jueves en la Santa Iglesia Metropolitana a las 6 de la mañana y novena en el sagrario a las 4 de la tarde.

Mantenedoras son las siguientes personas.

*I Jueves. Abril 21.* Sras. Emma de Camprubí y Adela B. de Sáenz.  
*II Jueves. Abril 28:* Sra Doña Julia de Núñez, Stas. María del Carmen Herdosa y María Cristina Herdosa.

*III Jueves. Mayo 5:* Sra. Doña Rosalía de Lindo.

*IV Jueves. Mayo 12:* Sras. Paulina de Lahmann, Angela de Macaya, Elena de Rohrmorser.

*V Jueves. Mayo 19:* Stas. Clemencia Echeverría C. y Odilia Castro C, Sras. Matilde de Esquivel, Goyita de Grillo, Felicia de Valenzuela.

*VI Jueves. Mayo 26:* Sras. Herminia de Montoya, Antonia de Herrero, Inés de Guardia. Angela de Jiménez, Margarita de Sáenz, Emilia de Herrero. Sta. Anita Arias P.

*VII Jueves. Junio 2:* Sras. Isabel de Fernández, Mercedes de Alvarez Melgar, Elisa de Carazo, Cautita de Guevara, Srta. Sofia Umaña, Sras. María E. de Vargas, Adelia de Fernández.

*VIII Jueves. Junio 9:* La Cofradía del Santísimo y todas las personas de buena voluntad que ayuden con sus limosnas.

**MAS DINERO?** PUEDE UD. GANARLO SI SOLICITA NUESTRA INFORMACION. Escribanos hoy mismo pidiendo la circular A. Remitida gratis.  
 P. C. COLL.-Box 25.-Station C. New York City.-E. U. de A.

# Carta abierta

Señor don Noé Solano

Presente

Señor:

Jamás pude imaginarme que Ud. fuera capaz de hacer una caricatura del Divino Salvador del Mundo, merecedor de todo respeto y veneración, como la que apareció en La Tribuna del Jueves Santo, y con la cual no ha logrado conquistar renombre, sino por el contrario, exhibirse como una persona carente de educación, desde luego que no sabe respetar la religión que con orgullo profesamos el 90 % de los costarricenses, de cuyo número de seguro forman parte sus abuelos que posiblemente fueron o son católicos.

En este país ha habido muchos caricaturistas, pero ninguno tan atrevido como Ud.; comprendo que

lo hace porque sabe que este pueblo es tan sufrido como ninguno otro, pues en Colombia o en algún otro país con más calor para detener sus creencias, no habría pasado un día sin que Ud. hubiera recibido la merecida reprimenda por su profanación.

Posiblemente se habrá quedado aguardando aplauso, pero no lo recibirá ni de los más recalcitrantes enemigos del cristianismo, pues hasta personas no creyentes, me han demostrado su desagrado.

No es mi deseo discutir sobre sus ideas religiosas, pues ellas merecen mi respeto, como debieran merecerlo las nuestras; pero sí quiero protestar de su desacato, con toda la energía de que soy capaz, y excito a todos los católicos para que hagan sentir su gesto de indignación.

VIVA CRISTO REY

Olympia Esquivel A.

## Antigüedad del Hombre

—Los historiadores fundándose en documentos de Caldea y de Egipto parecen probar que ya hace 4.000 o 5.000 años antes de Jesucristo había en Caldea y Egipto una civilización que supone siglos de existencia anterior.—¿Combinando de una manera prudencial, los datos más razonables, aunque la Iglesia en el Martirologio que forma parte de la liturgia, pone la fecha de 5.199, no es obligatorio sostenerla, y muchos exégetas y doctores varían, parece buena fecha la de unos 7.000 años antes de Jesucristo; y que el diluvio acaeció hacia el 1656 según el texto más probable hebreo. Pero todo ello va como más probable; no como indudable, y mucho menos como de fe. No hay pues aquí tampoco conflicto entre la fe y la ciencia.

R. Vilariño, S. J.

## Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, n° 740. El Grano de Oro

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia TIENDA BENAVIDES

Abril de 1927.

NOTA: Como nuestra población ha crecido y con ella el fervor religioso, insinuaron al entusiasta señor Zavaleta el nombramiento de una comisión permanente, organizador de procesiones y demás actos religiosos. Dicha comisión llevará su distintivo para que sea obedecida. En las procesiones puede ser asesorada por las autoridades de Policía, y así resultará no cabe duda todo lo hermosas que es de esperarse.

Un Corresponsal

# BOTICA VARGAS

tiene siempre en existencia los siguientes artículos:

ARSENOFERRATOSA—GRAJEAS DE PEPTALMINA—POMADA DE YNOTYOL—SENOPHILE—BISMUTO DESLEAUX—PASTILLAS PATERSON—PROVEINASE MIDY—HEMODUCTYL—GRAJEAS DE COLLO, YODO DUBOIS—GELOGASTRINA—CARBOSANIS—BISMUTO FORMOYODICO—ELIXIR DIASTOS, DE MULFORD, HEPATONA, ETC. ETC.

Eliás Vargas M., Sucesores

EN LA

## “LIBRERIA ESPAÑOLA” de María v. de Lines

Encuentra usted el más grande surtido de material textos y útiles para escuelas y escolares.

Gran diversidad de cuadernos en todo número de hojas, clases inmejorables y precios los más baratos.

EN ESTA CASA SE EDITAN LOS LIBROS CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA LECTOR COSTARRICENSE Libros 1º, 2º y 3º ARITMETICA DE NORIEGA

Antes de hacer sus compras visítenos y gozará de los más grandes descuentos.

Librería Española de María v. de Lines

## Encuadernación “El Buen Libro”

Con personal muy competente hace toda clase de encuadernación más sencilla hasta lo que por lujo

Especialidad: Impresiones cuidadosas sobre libros, devocionarios, carrieles, valijas, etc.

FABRICA DE MARCOS

Gran surtido de molduras de estilo moderno y de colores permanentes.

Fábrica de cajas de cartón y de estuches

Lujosos estuches para regalos y cajitas para confites y otros objetos, que requieren buena presentación

TELEFONO 289 — APARTADO 1219

100 vs. Sur del Banco de Costa Rica SAN JOSE DE COSTA RICA

# El Presidente de Panamá pedirá al Congreso que apruebe el tratado con Estados Unidos que rechazó.

## Para tal fin en junio próximo convocará a la Asamblea Legislativa a sesiones extraordinarias, no obstante que el pueblo se opone a tal tratado

El triunfo que obtuvieron la prensa independiente de Panamá y el pueblo panameño contra el tratado que pretendía imponer a esa república los Estados Unidos, al hacer que la asamblea legislativa de la nación ístmica devolviese al Ejecutivo de la misma dicho tratado, a fin de que fuese reconsiderado y modificado, no fué definitivo, puesto que ya se dice que en junio próximo el Presidente Chiari convocará a la Asamblea Legislativa a sesiones extraordinarias, para hacer que se apruebe dicho convenio.

Entre tanto, los autores y partidarios de tal pacto han comenzado ya su propaganda de falsedades en el exterior, para desviar la opinión hispano-americana.

Con fecha 9 de marzo publicó la Prensa Unida un cablegrama que dice: «El Doctor Belisario Porras, expresidente de Panamá, de paso en Buenos Aires para Montevideo como miembro de la Conferencia de Jurisconsultos, fué interrogado hoy tocante al fallido tratado de Panamá con los Estados Unidos; y dijo: «Los panameños no aborrecen a los Estados Unidos; pero la inserción en el tratado de la cláusula que provee a una alianza defensiva afecta la susceptibilidad de la joven república. Panamá debe demasado a los Estados Unidos, sus destinos están fortísimamente ligados con los de ellos, para que pueda abrigar otros sentimientos que no sean los de amistad. Si la cláusula queda en el tratado, en caso de guerra sería extremadamente difícil levantar entusiasmo entre los panameños; pero sin esa cláusula, cien mil panameños se lanzarán en ayuda de los Estados Unidos en caso de necesidad, porque la defensa de la Zona del canal significa la defensa de sus propios hogares».

No bien se hubo conocido en

esta capital el cablegrama que acabamos de insertar tomados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se publicaron datos que acusan al mismo doctor Porras como proponente de esas cláusulas militares que ahora afecta repudiar. Pasemos por alto el incidente.

*Porras aspira volver a la Presidencia*

El doctor Belisario Porras aspira a sentarse de nuevo en el sillón presidencial de la república panameña, y en la manera como elude tratar a fondo el problema que le plantearon en Buenos Aires se observa su característica habilidad para mantenerse en equilibrio; de un lado, el pueblo panameño, el que ha de votar en las urnas electorales, cuyos sentimientos conoce abierta y sinceramente hostiles al tratado; y de otro, el gobierno de los Estados Unidos, norte a donde mira la brújula de nuestros políticos profesionales como estrella polar que ha de evitar es el naufragio de sus ambiciones no siempre limpias. Pasemos también por alto lo que resta de este análisis.

Tampoco nos detengamos a admirar ese prodigio que nos pinta con tanta viveza el expresidente, ese milagro de un estado como Panamá, que no llegando a medio millón de almas en población, da un ejército efectivo de cien mil voluntarios que corren llenos del más ruidoso entusiasmo a defender con el arma al hombro todas las causas, justas o injustas, de los dominadores del canal interoceánico. Llamemos todo eso poesía romántica, figuras de retórica, lla-

Por José de la Cruz Herrera

(Especial para "Correo Nacional")

mémolos de cualquier modo y sigamos adelante, porque no sabemos dejar sin ciertas observaciones el tenor substancial de la exposición del doctor Porras.

*Un tratado que constituye un atropello*

Porque sus palabras se proponen dejar la impresión profunda de que el rechazo del tratado del canal por el pueblo panameño se debe a las cláusulas militares exclusivamente. Las cláusulas militares son sin duda punto gravísimo entre los que contribuyeron a formarle adversa opinión al pacto; pero además de ellas están el preámbulo, las cláusulas comerciales, las de navegación aérea, las de radiotelegrafía, las de la moneda, las de la incautación de Colón y de toda la república, las de los caminos; está el consagrar sólo obligaciones para los panameños y sólo derechos para los americanos del norte, está el versar sobre cosa ilícita, está el ser fruto sombrío de diplomacia secreta. En una palabra, el tratado nuevo del canal constituye un atropello de nuestros derechos soberanos, de nuestro derecho constitucional, de nuestro código civil y del derecho internacional.

El pueblo rechaza el tratado porque lo encuentra malo e injusto fundamentalmente y en todos sus detalles, no tan sólo por las cláusulas militares como dice el doctor Porras, ni por simple motivo de fraseología como declaró el Secretario de Relaciones Exte-

### Contra la rabia

Un hombre fué mordido por un perro rabioso, y habiéndosele desarrollado la horrible enfermedad con sus espasmos y su locura feroz, corrió la víctima hacia un campo vecino, y cayó entre unas cepas de maguey (pita), revolcándose en convulsiones mortales. En sus ímpetus por destrozarlo todo, acertó a morder una de las pencas de dicha planta, llenándose la boca con el jugo, el cual inconscientemente tragó.

Pocos momentos después el paciente recobró un vislumbre de razón, y recogió unas cuantas pencas de la milagrosa planta, se fué a su casa con ellas, las machacó y bebió su jugo, con lo que recobró la salud en pocos días.

Linoeum para saguanes. Alfombras linoeum para pisos.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

riores. El doctor Belisario Porras habría dicho la verdad completa contestando a los periodistas bonaerenses:

Los Estados Unidos han manifestado una y varias veces que no necesitan nuevo tratado con nosotros, porque les basta el de 1903, y que no ceden un solo punto de sus "derechos" consignados en su documento, según ellos mismos lo interpretan unilateralmente. Por tanto, todo nuevo tratado que convenga en pactar será, a priori, más oneroso que el primero, ya onerosísimo. Esto no obstante, el ejecutivo panameño invitó a tratar secretamente al angloamericano. Cuando el pueblo pudo juzgar el misterioso convenio desde que lo conoció por obra de sagaces periodistas extranjeros que lo publicaron, lo consideró como un monstruo de iniquidad y con tesón y vigor protestó de él hasta lograr que la Asamblea nacional lo devolviese al Poder Ejecutivo. Y en vista del empeño de éste en hacerlo triunfar a pesar de todo, pues se asegura que en junio convocará la Asamblea a sesiones extraordinarias con ese fin, sigue nuestra nación, nuestro pueblo, expresando por todos los medios su inconformidad, y predicando que no desea más tratados con Washington por cuanto el de 1903 basta y sobra para su mal.

*La verdadera situación de Panamá*

Tal es la verdadera situación de la república ístmica frente al tratado y a la antipatriótica y descabellada empresa oficial de forzar su paso y aprobación final. El doctor Porras y todos los que abrigan anhelos semejantes a los suyos no se atreven a declararla; pero nosotros consideramos deber de patriotismo nacional e hispanoamericano publicarla de la manera más amplia para conocimiento del mundo entero.

## Santorial

Jueves 21.— Santos Anselmo, ob., Apolo y Silvio, mártir y Santa Alejandra, emperatriz, mártir.

SAN ANSELMO, ARZOBISPO Y CONFESOR

Nació San Anselmo en Aosto, ciudad del Piamonte, año de 1033. Desde su infancia tuvo gran devoción a la Virgen, y a los veintiseis años tomó el hábito religioso en la abadía de Bec. Pasó a Inglaterra, y por muerte del célebre Lanfranco fué proclamado y consagrado obispo de Cantorbery a 5 de Diciembre de 1093. Hizo varios viajes a Roma; asistió al concilio que se celebró en Bari, y peroró con gran elocuencia sobre las verdades de la fe. El rey de Inglaterra Guillermo II le desterró de su iglesia; pero toda Inglaterra clamaba por su primado, y la iglesia de Cantorbery por su arzobispo. Fué muy devoto de la Virgen Santísima en el misterio de su Inmaculada Concepción, y mandó se celebrase de precepto esta fiesta. Reconociendo que se acercaba su fin, dobló los ejercicios de piedad. No pudiendo celebrar Misa, se hacía llevar a la iglesia para asistir a ella, y el Miércoles Santo, año de 1103, tendido sobre ceniza, y cubierto con áspero cilicio, mientras le leían la Pasión del Señor, expiró a los diez años de arzobispo, y setenta y seis de edad.

### Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

De la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos Nariz

y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Contiguo TEATRO VARIEDADES

### Se vende una casa

Recien construida, situada 50 varas al Este de la pulpería «La Lira», entre la Avenida 8ª Este y Calle 3ª. Sur. = Entenderse en los talleres de este diario.

### ESTAMOS LISTOS

para atender todas las órdenes de

Útiles Escolares y Material de Enseñanza de toda clase

Pida Ud. los renombrados

CUADERNOS

de esta casa

Librería Lehmann

(SAUTER & Cº)

### Las picaduras de

### “LA MATA DE TABACO PALMAREÑO”

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

### AMEBALINA

La única medicina que sin inyección cura las AMEBAS radicalmente

Sus efectos comienzan después de 48 horas sin provocar descomposición del organismo

PIDALA A CARLOS MANGEL SAN JOSE

### Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

### L APROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales Atención esmerada a nuestros clientes

Ventas en condiciones ventajosas

Háganos una visita y quedará complacido

SOLESA Y MOLINA

# En defensa del gran Arzobispo de Guatemala, Ilustrísimo Sr. Javier Muñoz y Capurón

Continúa

ESE CAPURON TAN DESPRECIADO...

El ostracismo del gran arzobispo que Guatemala acaba de perder, es algo que se presta a las más tristes reflexiones. Dentro de nuestra simplicidad aldeana, damos importancia, y tenemos en gran estima, a individuos y a cosas que, fuera de nuestro país, pasarían inadvertidos por su absoluta insignificancia. En cambio, si llegamos a poseer algo realmente bueno, si entre nuestros conciudadanos surge alguno de verdadera valía, alguien capaz de llamar la atención y de ser admirado en el extranjero, aquí no lo sabemos apreciar. El caso más reciente y más doloroso es el del señor Muñoz y Capurón. El día que se procedió a su destierro, sólo entre gentes humildes del pueblo fué visible el disgusto y la tristeza; entre la llamada gente culta, la más capacitada para apreciar los méritos de la víctima, apenas si unas pocas personas dieron muestras de pesar y de indignación; la mayoría se enteró de aquel atropello con indiferencia, cuando no con placer. «Echaron a Capurón», decían los inconscientes; «Ya salimos de Capurón», murmuraban los malévolos; y los periodistas hacían chistes sobre las malaventuras de aquel pobre clérigo, a quien, después de cincuenta años de vivir en la expatriación, no le dejaban «calear» ni un año entero el sillón episcopal... Ese Capurón tan despreciado era el guatemalteco más notable de nuestra época!! Notable por todo: por su virtud, por su talento y por su saber.

Mi apreciado amigo, don Manuel Valladares, me contaba en México, la excelente impresión que nuestro arzobispo había dejado en aquella república, no solamente entre el elemento eclesiástico, sino entre los intelectuales laicos que en México los hay de positivo mérito. La vasta cultura del prelado, sus singulares dotes oratorias y hasta la apostura misma de su figura aristocrática le señalaban como uno de los mejores oradores que se hubiesen escuchado en la capital del vecino país. Porque predicadores de la talla de Monseñor Muñoz y eclesiásticos de tan alto valer intelectual, no se en-

uentran a porrillo en otras partes; hasta en los países más cultos de Europa son escasos, y muy raros los que lo reúnen todo: talento, ilustración y buena presencia. Para conquistar tan excelente reputación, le bastaron a nuestro compatriota unas pocas semanas de permanencia en la república mexicana. Igual impresión había dejado antes en los Estados Unidos y posteriormente en Cuba, en Italia, en Bélgica y en España. A su regreso de Europa, la culta república de Colombia le recibió con júbilo; para los colombianos monseñor Muñoz era ya una gloria consagrada, por haber sido su país el teatro de sus grandes triunfos apostólicos. Sólo en Guatemala, en su patria, no se le toleró ni un año, arrojándose a las playas extranjeras, como a un intruso, como a un ladrón, custodiado por una cuadrilla de esbirros armados de palos, fusiles y ametralladoras, ante la indiferencia de los unos y el ludibrio de los otros.

### COMO MURIO EL ARZOBISPO

La elevación de monseñor Muñoz a la Sede Arzobispal de Guatemala, que debió haber sido el premio de una larga y fructuosa carrera eclesiástica, llena de merecimientos y de heroicos sacrificios, fué su corona de martirio. Mejor no hubiera vuelto nunca a los patrios lares! El hombre se enamoró de su tierra natal, de la que sólo guardaba el recuerdo de los felices años de su infancia. Ante la perspectiva de un campo limitado en su extensión pero grande en cuanto a la obra por realizar, el viejo luchador se sintió rejuvenecido, y lleno de entusiasmo se preparaba a desfogar en su tierra propia todo el fervor religioso que antes regara en tierra extraña. El recibimiento entusiasta y cariñoso que el pueblo le dispensó a su llegada a Guatemala, acabó de conquistar su corazón, y desde aquel momento amó a su patria con la vehemencia que solo pueden sentir quienes han consagrado la vida entera al culto de las cosas ideales. Cuál no sería su tristeza al verse arrojado de nuevo a las playas extranjeras!

Creyó por el momento que el destierro no sería largo, que en cuanto las pasiones políticas se aseguraran, los gobernantes de su país convencidos de la injusticia cometida

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredía, TIENDA BENAVIDES

Magnífico negocio en el Mercado

Se desea vender por no poderlo atender. Informará don

JOSEFINO CARVAJAL

da con él, y de su completa inocencia, le harían regresar; pero las semanas y los meses pasaban, las noticias eran cada vez menos satisfactorias, los pocos amigos fieles que dejara en su arquidiócesis le iban olvidando; algunos habían querido protestar por la prolongación de tan injustificado ostracismo, pero les salían al paso las gentes que no querían que se cometiesen imprudencias. Así se pasaron varios años. La robusta naturaleza del proscrito fue perdiendo el antiguo vigor, la nostalgia le consumía, el carácter se le amargaba. En esas condiciones supo que en Roma se intrigaba, por parte del ministro Recinos, para desposeerle de la mitra, y para allá se fué, no para desbaratar esas intrigas, sino para ofrecer su dimisión, a fin de que la Santa Sede quedara en libertad de hacer lo que creyera más oportuno para Guatemala.

El santo padre no le aceptó la renuncia, pero, en la imposibilidad de reintegrarlo a su diócesis, le nombró un sustituto temporal, y, para que los servicios de tan insigne apóstol de la fe no quedaran desaprovechados, le confió el encargo de visitar las misiones de Colombia. El señor Muñoz aceptó en el acto con la decisión del soldado a quien se envía al punto más peligroso durante una batalla, pero comprendió que iba a la muerte.

(Continúa)

## El nuevo Director de la Escuela de Música de Santa Cecilia

Con motivo de la partida de don José Joaquín Vargas Calvo para los Estados Unidos, en donde ha resuelto fijar su residencia, el Profesor don Julio Fonseca ha asumido la dirección de la Escuela de Santa Cecilia que aquel sirviera por largos años.

Los alumnos del citado plantel han sido los primeros en celebrar que la dirección haya quedado en manos del joven artista Sr. Fonseca, cuyas dotes profesionales nadie entre nosotros podría poner en duda. Luego el público en general ha visto igualmente con complacencia suma en aquella posición al profesor de que nos ocupamos porque comprende que Fonseca será un digno sucesor del ameritado don José Joaquín.

Don Julio está dotado del mismo carácter tesonero de su predecesor

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas.

Heredía TIENDA BENAVIDES

### RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

## Suscríbase a este diario

y estamos seguros de que la escuela ahora a él encomendada alcanzará cada vez mayores prestigios.

## United Fruit Company Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Principiando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

También habrá servicio semanal de vapores entre Limón y Boston. Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH, Administrador

Marzo 27, 1927.

## NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA TIPOGRAFIA S. JOSE

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo,

a precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131

MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A

LA CRIOLLA

GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH

Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias

GARANTIA EN LA ELABORACION

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA